

## 宮・浦日記

—米水津村宮野浦の伝承—

競解脚説 羽柴 弘

の事侍りて御船もしばらく爰に泊まり候。  
いく程なくてみまかう玉ひ波。いたはし  
くも遠巣を此所に葬り奉り、則ち所の氏  
神と祝し、鏡を用いて神影とせるよしな  
り。一ト年豐府に遊びて此説をさる學道  
に聞けり。恨むらくは其出所を尋ねざる  
事を。帰郷の後坐の老轡以とえども、伝  
説をばに知るひと女し。

神影御神体

學道・學者毛利

友大し神影は鏡にして、昔は浦の西のか  
夫の岡に住りしまして諸々。思ふに此地  
往古も人の住侍りしに、中古頃敗してひ  
と住支流里となりて年久しく、ハつとな  
く色利浦より耕作女どし、彼の浦の支配  
ともなり、後には人も移り居して侍るに  
つけ、里は旧名を伝えて宮の浦と云、彼  
の社を傍説して氏神となし、天神と崇め  
侍る物すらあ。然れども宮社もかた斗の  
事にて侍りしき、人王百十二代後西院の  
御宇、万治二歳壬亥二月廿五日初て宮地  
を改め、社造営して侍るよし旧記にみ  
えたり。

抑當浦開基の謎解き尋ねるに、人王十二  
代の主景行天皇御即位拾八年に筑紫御巡  
行ましまして、西戎征伐の事侍りき。然  
して明る拾九年秋九月、日向の國に下ら  
せたまひ御帰京の御り、風波甚げしくて  
御船此津に入る。則ち此浦にかゝりしよ  
り、所を宮野浦と名付くとくへり。宮の  
御船つなぎし浦といふ意なるべし。

御供の宮女浪路のつかれにや、いたわり  
いたわりへ廢氣

(表紙)

天保十亥年  
八月吉辰日写  
宮・浦日記

吉辰日

同基日

後西天皇  
正しくは人皇十二代

同基日

謎解き

其後人王百十三代の主、諱を識仁、貞享  
四年丁卯六月廿三日旧地を改め、浦の正  
中に移して造営す。世話方小畠孫兵衛光  
久、高橋善治郎貞尚、并びに浦中の氏子助

識仁・靈元天皇  
人皇十二代  
正中・まん中・中央

力して建立し畢。工巧當浦渡辺吉之丞  
安元。遷宮の神主木立村塙月美濃守宗次  
なり。

工巧"たぐみ大工。

印

解説

然うしてより浦富久、氏子繁多にして修造時を遅らず、連縛として今に至る。然るに右の所は遷座より廿一年を経て、宝永四年丁亥陽月四日未の刻、天下一統大いに地震す。時に此津も津浪し、此浦も皆悉く波のために居家を損ず。故に宮社も損壊すべからず。依之に自今の方めを議して、翌宝永上年戊子立月まえ前地を改めて後の山頂に宮地をひらき、重てここに移し、かくのごとく造営し奉り畢。

宝永四年の津波  
演成松家古文書  
に記録あり。

この宮野浦旧記は、米水津村宮野浦に鎮座の、天満社の社司塙月氏が、表書はある通り、天保十年(一八三九年)八月に古書を写一書いたもので、その原稿となつたもの。又小畑某(宮野浦の住人)のまとめた伝承である。

この旧記の前半は、景行天皇の西征の関係する物語りで、現在のところそれは史実としては怪しく、天皇征西が事実としてもその星船が当地御通過のことは考えられない。(古文献では日向から陸行豊後直入玖珠を通じている)然し蘭連なる船が日向から海上豊後水道に入られ、この宮の浦に寄港し、高貴な女性がこの地で死没されれたと考えられることはない。

或ははこれ及ずつと時代が下がって、戦国末期土佐の長曾我部氏に追われた、中村の一條氏の豊後亡命の時か、享保十三年集戊申秋生下旬、小畑某(古の中より一帯の旧記を得て、さらに暦代を重ねて記す)が、さらく暦代を重ねて記之事しがり。

木立郷 神主

印

書入

天下二統地震ス 津波ス

宝永四年十月四日ハツ時ヨリ

明治十年丑迄成ル

津波ス

宝永四年ヨリ安政元庚年迄百四十八年成リ

書入

明治十年丑迄成ル  
津波ス

或ははこれ及ずつと時代が下がって、戦国末期土佐の長曾我部氏に追われた、中村の一條氏の豊後亡命の時か、神社の変遷については、これは歴史であるので貴重に扱いたい。この伝承とこの歴史のある漁村宮野浦の、それが名前の由来するところを考え、この神社を氏神としている浦里の繁榮を、私がに希うものである。

(おわり)